

CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Martes 1.º de Diciembre de 1874.

Numero 4.403.

PARTE OFICIAL.

Día 27 de Noviembre.

La «Gaceta» de hoy contiene:

Un decreto del ministerio de la Guerra promoviendo á brigadier de artillería al coronel mas antiguo del arma D. Federico Ruiz Jimenez y Salaverria.

Una orden autorizando la compra en Witten de 30000 tubos de acero para fusil con Nestino á la fabrica de Oviedo.

Orden del ministerio de Gracia y Justicia admitiendo la renuncia al registro de la propiedad de Coria por motivos de salud.

Un resumen de las resoluciones adoptadas en el personal de administracion de justicia, procuradores y titulos nobiliarios desde 10 de setiembre hasta 10 del actual.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Madrid 26 de Noviembre de 1874.

Las autoridades habian tomado hoy las mismas precauciones que ayer para evitar cualquier conflicto que pudieran promover los estudiantes pero estos han asistido á sus clases dando sin duda por terminadas las manifestaciones de los últimos dias. Ha contribuido á ello mucho el que los estudiantes de medicina han demostrado esta vez más juicio que los de la Universidad no queriéndose mezclar al alboroto.

La cuestion con los cadetes que fué de esa importancia no ocurrió en la puerta del palacio de la presidencia del poder ejecutivo sino en la puerta del Sol y á consecuencia de que el dia anterior algunos cadetes habian auxiliado á la autoridad para disolver un grupo de estudiantes en la plaza de Santo Domingo.

La «Epoca» ha estado á punto de ser suspendida durante algunos dias á causa de los términos en que antes de anoche dió cuenta del alboroto de los estudiantes.

También parece que «El Imparcial» corrió ayer grave riesgo por los sueltos en que daba noticia de lo que se trató en el consejo de ministros de antes de anoche.

En los altos círculos políticos se tiene gran curiosidad por saber lo que se ha tratado en Berlín entre los cancilleres alemán y ruso á propósito de los asuntos de España y se espera que no tarde el reconocimiento del gobierno Español por la corte de Rusia que es la única de las grandes potencias que hasta ahora no ha reconocido al gobierno de Madrid.

El propósito que muestran ya algunos periódicos de acusar á unos ú otros partidos del bullicio que estos últimos dias han promovido los estudiantes es completamente ocioso. Todo el mundo sabe que la algarada estudiantil no respondía á ninguna mira política y que si se han mezclado á ella algunos cesantes ó aficionados á desórdenes ha sido por su propia cuenta y sin responsabilidad para ningún partido.

Después de lo escrito he sabido que los estudiantes apesar de estar abiertas las cátedras y de haber acudido bastantes á ellas han ido en grupo numeroso al ministerio de Fomento con ánimo sin duda de presentarse al ministro y que á la puerta de dicho edificio han sido disueltos por los agentes de orden público prendiendo á seis ú ocho entre ellos un profesor de la escuela de agricultura que se quejaba del procedimiento de que eran objeto los estudiantes por parte de la fuerza pública.

También se ha recibido hoy noticia de que los estudiantes de la Universidad de Valencia han firmado una esposicion pidiendo la libertad de enseñanza.

La política pasa estos dias por un período de completa calma habiendo cesado los rumores de modificación ministerial y estendiéndose la creencia de que el gabinete continuará organizado como hasta ahora aun después de que el duque de la Torre salga de Madrid que sigue suponiéndose será en la primera quincena de Diciembre.

Los que hacen oposicion al ministerio de Hacienda aseguran que este para encontrar recursos ha tenido que apelar al procedimiento tan criticado por él á que echaban mano sus antecesores en dicho departamento, procedimiento que consiste en hacer operaciones del Tesoro ó sea tomar dinero

á préstamo de los banqueros dando en garantía bonos de la última emision y recibiendo las dos terceras partes de la cantidad prestada en metálico y una tercera parte en valores vencidos. El interés del préstamo se supone que continúa siendo del doce por ciento.

La aclaración que hace la «Gaceta» de hoy de que las partidas carlistas que se tirotean con las tropas en las inmediaciones de Irun son las mismas que desde hace meses recorren la provincia de Guipuzcoa destruye lo que decian los periódicos franceses sobre vuelta de los batallones carlista á Irun.

L. N.

Ya se tiene seguridad de que el duque de la Torre saldrá de Madrid en los primeros dias de Diciembre para ponerse al frente del ejército del Norte y de que este contará entonces de sesenta á setenta mil combatientes.

Antes de su partida no habrá probablemente ninguna modificación ministerial á menos que ocurra algún suceso extraordinario.

El plan político segun los ministeriales consiste en que el general Serrano venza por completo la insurreccion carlista del Norte y para ello no habrá más variaciones en el ejército de jefes de cuerpos divisiones y brigadas que las que exijan el aumento de fuerzas á fin de aprovechar los conocimientos prácticos de los generales jefes y oficiales que están haciendo allí la guerra hace meses.

Si los carlistas son vencidos como parece probable y concluye la guerra bien por convenio ó de cualquier otra suerte y si al menos se reduce á proporciones tales que no pueda ya inspirar alarma el duque de la Torre volverá á Madrid y con el prestigio de triunfador ó de pacificador organizará un ministerio que se cree responderá á la política de conciliacion para elegir unas Cortes constituyentes que determinen la forma definitiva de gobierno.

No es cierto como suponian anoche y esta mañana algunos periódicos que el Sr. Camacho pretende decretar un nuevo empréstito forzoso de 1.500 millones ni de ninguna otra cantidad gravando con él la propiedad territorial y la industria y el comercio. Los

proyectos del ministro de Hacienda tienen por objeto principalmente aumentar los rendimientos para el Tesoro de las contribuciones indirectas.

Hoy no se ha recibido ninguna noticia de la guerra ni tampoco se habla nada de política.

L. N.

Levantamiento del sitio de Irun.

Hoy publica la «Gaceta» el parte detallado de las operaciones practicadas para el levantamiento del sitio de Irun. Es un documento sumamente importante por la precision y claridad con que en él se exponen los movimientos que precedieron y acompañaron á aquel notable hecho de armas y por los interesantes detalles que contiene. Dice así:

«Ejército de operaciones del Norte.—Estado mayor general.—Excmo. Sr. D. Juan de los Rios y Guzmán, jefe del Estado Mayor General.—Las noticias que V. E. me comunicó en los últimos dias del próximo pasado, y las que por diferentes conductos recibia, no me dejaban duda de que el enemigo preparaba el sitio de Irun, para el que hacia toda clase de aprestos, abriendo tambien una carretera á fin de conducir la artillería desde Puente la Reina y el Carrascal. Con el objeto de acudir á esta eventualidad y oponerme á sus designios me hallaba preparado, como á V. E. consta, reuniendo en la estacion de Miranda de Ebro todo el material de ferro-carril necesario para conducir las tropas á Santander, y no habia ocurrido»

El dia 3 del mes actual los despachos de V. E. y los que directamente recibí del gobernador militar de San Sebastian y comandante militar de Irun, me anunciaron que el enemigo habia empezado el sitio y bombardeo de la plaza, sin la previa intimación prescrita por el derecho de gentes.

En este dia me encontraba en Cebrino en el cuartel general y dos brigadas del segundo cuerpo, y en la madrugada del 4 trasladándome yo á Miranda de Ebro y quedando en Cebrino el general Ruiz Dana, jefe del estado mayor general, se empezó simultáneamente el embarque de tropas haciéndolo en la primera seis batallones

365

no, y sin que yo lo viese hacia el asilo de mi salvacion.

XCVIII.

Daba pena y horror el verme; mi saya, mis medias, mi corpiño y mis zapatos, sostenidos con cuerdas á los pies, estaban manchados por el barro de los caminos húmedos con la lluvia y la nieve, desgarrados por las piedras y las zarzas de los senderos y los campos. A pesar de eso, señor, no me ponian muy mala cara en todas las cabañas adonde solia llamar por la noche, y donde me presentaba á pedir los mendrugos de centeno y un poco de paja ó heno en un rincón para descansar. Hacianme acercar al fuego, añadián tambien algunas veces al pan que me daban un poco de leche ó un poco de miel. Para dormir destiñabanme el establo de las vacas, donde hacia un calor agradable, y donde me distraia con el tran-

364

mas que á las puertas de las cabañas.

XCVII.

Vos me dirigisteis una vez á la pregunta: —¿Pero dónde ibais, Genoveva? —¡Ah! señor, espero esta pregunta. Pues bien: os lo juro, esta pregunta me la hacía á mi misma, y no me la sabia contestar claramente. Fuese como fuere, me iba acercando cada vez más á la cadena de montañas de la Cartuja, entre Voiron y Saint-Laurent; fue el instinto que hace á la liebre volver al sitio de donde salió, el que me hacía volver, á pesar mio, á los sitios de mi juventud y de mi amor; fuera que tuviese el presentimiento confuso de que encontraría mas caridad cuanto mas arriba subiese en aquellas montañas que están mas cerca del cielo; fuera que mi buen ángel me guiara como por la ma-

361

aspecto de una de esas vagabundas, que han entrado en los hospitales ó en las cárceles con sus vestidos de verano, y que salen en Diciembre con un traje de Indiana, un sombrero de paja para librarse del sol, y zapatos finos atados con cintas para andar sobre la yerba ó sobre el polvo. Cuando me veia al pasar en los cristales de las ventanas bajas de las casas, tenia miedo y compasion de mi misma. Decia para mí: —¿Quién ha de querer dejar sentar á su hogar á semejante mendiga? —¡Ay! sí, señor; fui mendiga: por mas trabajo y vergüenza que me cueste decirlo, debo confesar que yo he estendido mi mano, no por mucho tiempo, pero la he tendido pidiendo limosna. —Pobre Genoveva, esclame, ¿os habeis visto reducida á llamar á las puertas y á pedir pan y abrigo para una noche por caridad? ¡Ah! bien la habeis compensado después!

nes de la division de vanguardia y una batería de montaña al mando del general Blanco, y en Cenicero dos batallones de la brigada Acellana, cuatro de la de Bergés, el cuartel general, tres baterías de montaña, tres compañías de ingenieros, un escuadrón de húsares de Villarobledo y el parque móvil á lomo, y hallándose terminada la operacion á las dos de la madrugada del 5. hora en que se me incorporaba en Miranda el jefe de estado mayor general.

El 6, embarcadas ya las tropas, ordenaba lo efectuasen en Briviesca dos batallones de cazadores de la division Villegas, y en Logroño una batería montada de ocho centímetros y una seccion de 10, saliendo yo para Santander en la tarde del 7.

Habia prevenido al general Loma, que se encontraba en Vitoria, que viniese á tomar el mando de las tropas con que pensaba acudir en socorro de Irun, y que formaban un total de 14 batallones, cuatro baterías de montaña, una y media montada, tres compañías de ingenieros y el escuadrón de húsares, únicas de que podia disponer despues de dejar cubierta la línea del Ebro.

El general Loma llegó á Miranda en la noche del citado dia 6; siguió para Santander, embarcándose allí con las primeras fuerzas, y sucesivamente lo fueron haciendo todas en los buques de guerra y mercantes que la marina habia reunido con un celo de que debo hacer mencion especial.

El 8 desembarqué en San Sebastian, y el 9 por la tarde se encontraba ya en dicha plaza todo el cuerpo expedicionario. En este dia me trasladé á Irun con los generales Loma y Ruiz Dana á bordo del vapor *Ferrolano*, así para alentar á su guarnicion como para conocer las posiciones que ocupaba el enemigo, siendo hostilizado con su fuego de cañon y fusilería.

(Se continuará.)

GUERRA CIVIL.

La «Gaceta» de hoy publica las siguientes noticias:

«Cataluña.—El general en jefe, en despacho del 25, manifiesta que la compañía de Criville y voluntarios de Falset y Riudoms batieron en Lloá, provincia de Tarragona, en dicho dia á las rondas carlistas de Nen Prades y Ramonet de Mora; y que en la noche del 18 el capitán de la ronda de Berga con quince voluntarios hizo una

salida, sorprendiendo y capturando en Masunnes á los jefes carlistas D. José Capdevila y D. Estéban Cestenat, cuatro individuos de tropa y seis caballos, resultando muertos el titulado teniente coronel del primer batallón carlista de Tarragona, del Pino, y un cabo de caballería que intentaron escaparse.

Valencia.—El brigadier Villacampa, desde Morella, con fecha 24, participa que el 18 empezaron los carlistas á bloquear la plaza; y que en la noche del 22 organizó una pequeña columna que, saliendo de ella sin percibirse el enemigo, marchó á Catí con objeto de rescatar prisioneros, sorprendiendo dos compañías de la faccion Segarra, á las que hizo nueve muertos é igual número de prisioneros, logrando apoderarse de 13 fusiles, 20 bayonetas y muchos vestuarios y municiones.

Al regresar la columna rompió el bloqueo, batiendo las fuerzas enemigas, con pérdidas en estas de dos muertos y varios heridos, mientras la guarnicion de la plaza y voluntarios verificaban una salida que puso á los carlistas en precipitada fuga con bastantes bajas. Las nuestras han consistido en dos heridos leves y seis contusos.»

NOTICIAS GENERALES.

En Teruel no ocurría ayer novedad. El correo de esta capital no habia llegado, ignorándose la causa. Los carlistas quemaron en Abarraín el registro civil y los expedientes de embargo de bienes á sus correccionarios, (Autorizada.)

El gobernador militar de Oranse ha combinado una activa persecucion á las pequeñas partidas carlistas que vagan por aquella provincia. (Autorizado.)

Segun telegrama del gobernador de Castellon, fechado ayer la faccion Cucala, excepcion hecha de 300 hombres que han quedado en Borriol, ha salido en direccion á Lucena. En la capital no ocurría novedad. (Autorizada.)

Hoy han asistido los estudiantes de la Universidad á sus clases, á pesar de los esfuerzos de algunos revoltosos que querian impedirlos, bastando la presencia del rector y los catedráticos para contener el desorden.

Un telegrama del 24 anuncia que en Irun no corria novedad. (Autorizada.)

Un despacho de Villafranca del Bierzo participa, con referencia al alcalde de Jabero, que ayer se presentaron en este punto cinco carlistas montados procedentes de Asturias: cuatro de ellos jefes,

de los cuales uno se llama José Alvarez España, titulado el Capitán de Grenedero. Se llevaron un caballo, dejando una yegua. Huyen por los montes en direccion á Fonsagrada. Les persiguen el alcalde con vecinos armados y siete carabineros. (Autorizada.)

Despues de una activa persecucion de tres dias, ha sido muerto en término de Malgon por varios voluntarios escopeteros mandados por el alférez don Ramon Madrideo, el bandido Hermenegildo Hernandez (a) Mella. Dicho oficial, en cumplimiento de ordenes superiores, ha demostrado gran pericia y valor en tan importante servicio. (Autorizada.)

Un cabo y seis carabineros de la columna enviada á Cuba (Leon) para recoger prófugos, han capturado despues de una fuerte resistencia en Frasedo á cinco carlistas armados; entre ellos un capitán y tres oficiales, que intentaban atacar á Fonsagrada. Los carabineros fueron auxiliados por paisanos. A los carlistas se les cogieron cuatro caballos. (Autorizada.)

Al gobernador militar de Bilbao se han presentado cinco carlistas con armas, solicitan lo indulto, pertenecientes al batallón de Sarasola, los cuales han anunciado la inmediata presentacion de otros varios que estan haviéndose de la guerra. (Sillada.)

A Logroño han llegado algunas fuerzas compuestas de individuos de la anterior reserva. (Se lada.)

Dice «El Diario Español:»

«Segun nuestras noticias, ya está resuelta definitivamente para uno de estos dias la marcha del señor duque de la Torre al ejército del Norte.»

En el puerto de Villagarcía, situado en la ría de Vigo, cerca de la isla de Arosa, de donde toma su nombre, va á construirse un varadero, á fin de que atraquen á él con comodidad los muchos barcos de diferentes portes que van allí á cargar sardina prensada con destino á los puertos del Mediterráneo.

Los planos y proyecto se hallan ya sometidos al examen y aprobacion del ministerio de Fomento.

En Praios (Orense) han sido capturados, despues de una ligera refriega entre los voluntarios de dicho pueblo y cinco guardias civiles, siete carlistas de los 25 que componian la partida mandada por Fariñas (a) el Manco, habiendo salido herido éste al verificar su retirada.

El Diario de San Sebastian dice lo siguiente:

«Dorregaray parece que se ha negado á acudir al llamamiento que le ha dirigido el veleidoso Pretendiente, invitándole á encargarse nuevamente del mando en jefe del ejército carlista, puesto para el que se habla ahora del ex brigadier Mogrovejo.

Parece confirmarse tambien el nom-

bramiento de segundo jefe de las facciones guipuzcoanas, que ha recaido en el feróz y vandálico cura Santa Cruz.»

Los directores de rentas se reunieron ayer á la una en el despacho del ministro á fin de ocuparse de varios asuntos relacionados con sus respectivos departamentos. Según hemos oido, en esta reunion han debido tratarse asuntos importantes relacionados con la deuda y los impuestos.

El jefe carlista Lizárraga se encuentra en el pueblo de Cania, en expectativa de retro, por haber incurrido en el desagrado de D. Alfonso y doña Blanca.

En esta semana saldrá de Inglaterra para Santander el cable que ha de unir á dicho puerto con el de Bilbao, y en la semana próxima vendrá tambien el trozo que enlazará á Bilbao con San Sebastian.

Se practican gestiones á favor de un americano que parece es corresponsal del New York Herald, y segun se dice, fué hecho prisionero con otros carlistas en las inmediaciones de Irun.

PARTES TELEGRAFICAS

San Petersburgo 24.

Han cesado los desórdenes promovidos por los estudiantes de medicina. Veinte de ellos han sido expulsados de las cátedras.

No tiene fundamento alguno la noticia publicada en el extranjero acerca del descubrimiento de una conspiracion en Rusia.

El presupuesto para el año de 1875 presentará un excedente bastante considerable, que probará la buena situacion rentística del imperio.

París 26 (noche.)

El consejo municipal de París ha votado un empréstito de 220 millones de francos.

Buenos Aires, 23.

Un despacho particular asegura que la revolucion sigue su curso.

COMUNICADO.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL:

Almeria 27 de Noviembre de 1874.

Muy señor mio:

Habiéndose publicado un suelto en el «Avisador Malagueño» del 14 del corriente, numero 10.197, en el que se imputa á un Italiano el robo del cuadro de la virgen de Alonso Cano, que estaba en la catedral de Granada; y siendo enteramente falsa la asercion, y la que sin duda ha dado margen á que el recientemente efectuado en Sevilla del cuadro de S. Antonio de Murillo, se haya querido achacar en algun periódico al mismo italiano.

El Sr. Cónsul, mi gefe en Malaga, celoso por la honra de la nacion que tan

—Sí, señor, me dijo levantando la cabeza con mas orgullo del que acostumbraba á haber en su actitud, me resolví á mendigar antes que volver á Voiron, y humillar á mi hermana mayor, á mis sobrinas y á mis sobrinos ricos; me resolví á pedir limosna. Querria mas esta vergüenza para mí, que otra vergüenza para mi familia. Cuando ya apenas tuve con que cubrirme, ni esperanza de hallar dónde servir, me alejé de las grandes poblaciones, de las carreteras, y dije:

—Vale mas ir por caminos de travesía; vale mas pedir á la gente pobre del campo, á las puertas de las casas aisladas, que á los ricos y á los tenderos ó comerciantes de las ciudades. Allí donde hay mas miseria, es tambien donde hay mas caridad y menos afrenta.

Esto es singular, señor; pero así es, y así sucede. No parece sino que los ricos piensen:

—¡Bah! nunca bajaremos tan abajo.

Y los pobres piensan:

—Acaso mañana nos veremos así tambien. Esto les hace comprender mejor aquel precepto de Dios: «Haz por otro lo que quieres que hagan por tí.» Además, he visto siempre, señor, que la miseria hacia bueno el corazon, y que la riqueza lo endurecia. Esto no sucede á todos, porque hay ricos buenos como hay pobres buenos; aquellos tienen tanto placer en dar como los pobres en recibir. Pero no siempre tropieza uno con la puerta del Samaritano. Vale mas, cuando se baja la cabeza, pasar por bajo de las puertas pequeñas que por bajo de las grandes. Y además, los miserables no se avergüenzan de la miseria. En ellos, algunas veces no hay pan; pero nunca hay afrenta. Me dije, pues, á mi misma:

—Vé solo por los campos, y no te pares

quilo rumiar de los animales. Cuando estaba muy mojada aun ó muy fatigada para continuar el viaje, me decian:

—Quedáos cuanto gustéis, pobre mujer haceis un bien al estable: nunca hemos cerrado nuestra puerta á la pobreza. No sabe uno cuándo niega la entrada en su casa, si la niega á su providencia ó á su salvacion.

Pero yo no abusaba, señor; y cuantas veces me podian llevar mis pobres piernas, daba gracias al ama de la casa, enseñaba una oracion á los niños, y me iba á otra parte para no ser una carga demasiado pesada.

Solian decir al verme;

—Es una peregrina que ha hecho un voto á San Bruno, y lo cumple en esta estacion tan rigurosa.

Pero nada añadian á esto. Los aldeanos no son curiosos, señor. Cada cual tiene sus ideas, dicen ellos, y los secretos ajenos no le pertenecen á uno.

